

Le salon des agricultures du 13 présenté en terres arlésiennes

Une délégation a visité le domaine du Merle, avant l'Atelier Luma et une conférence aux Bernacles

Le Pays d'Arles - 45% de la superficie de Bouches-du-Rhône au gré de 29 communes - est tout autant considéré comme le poumon vert du département, que son précieux garde-manger. Les consommateurs d'ici, et de la Métropole voisine, se délectent volontiers des productions de toutes ses agricultures. C'est donc sur ce territoire, absent pourtant de la première édition du salon des agricultures de Provence, mais revenu en bonne place, qu'a été présentée hier la moure 2018, troisième du genre, toujours au domaine du Merle, des 1^{er}, 2 et 3 juin prochains. Au-delà du programme avec 150 exposants, des animations, la présence de professionnels, il a surtout été question hier de l'importance de l'agriculture sur le département. Ou plutôt comme ce sont attachés à le dire André Boulard de la Chambre et Lucien Limousin, vice-président du département chargé spécialement de ces questions: des agricultures. Avant que le 3^e salon mette à l'honneur des produits, un point d'étape a été fait avec les principaux acteurs des filières pour dire combien la matière bougeait, innovait et intéressait.

La preuve du plus grand intérêt a été apportée en début de matinée à Arles, à l'Atelier Luma. Cloté Castellans, chargée de communication, a expliqué comment ce centre de recherche, à partir de matériaux de l'agriculture locale: sel, algues, tournesol, riz, etc. met en contact des designers pour "trouver de nouvelles façons de vivre, consommer et construire". Les participants ont été bluffés par ces nouveaux matériaux à qui il a été inventé de nouvelles utilisations, comme ces revêtements à partir de déchets agricoles, incorporant paille de riz, coquilles de tellines, ocres...

Bertrand Mazel, président du syndicat des riziculteurs, a profité du moment pour aborder les débouchés offerts à la céréale de Camargue. Dans de la littérature pour les animaux, comme engrais naturel, en guise de carburant, dans l'acier des avions pour Airbus, la cosmétique, pour cuire à haute température les poteries au Japon, voire en tissus qui serait lavable... la paille de riz, comme la balle de riz, ne manque pas d'atouts. On compte 30000 tonnes de balles de riz et entre 30000 et 50000 tonnes de paille de riz. Cette réutilisation, en évitant les brûlages, est aussi particulièrement du goût du Département.

Mais le riz, en IGP, comme les vins de la Vallée des Baux, le taureau de Ca-



Des produits issus des agricultures de Provence, avec le thym fraîchement reconnu en IGP, attendaient les organisateurs pour une présentation aux Bernacles.



À Arles la délégation a visité l'atelier Luma pour découvrir les transformations des dérivés de certains produits, comme le sel, les algues, ou les tiges de tournesol.



Bertrand Mazel, du syndicat des riziculteurs, a dit les débouchés avec balle et paille de riz.



Les maires d'Arles, Eyragues, les Stes-Maries: Hervé Schiavetti, Max Gilles et Roland Chassain, étaient notamment présents, avec le conseiller départemental Nicolas Koukas, entouré de Lucien Limousin, maire de Tarascon et vice-président du CD13, André Boulard (Chambre d'agriculture) ainsi que Michel Mille, pour dire tout leur enthousiasme autour du 3^e salon et des agricultures provençales. / PH B. SOUILLARD

mague, les olives et huiles de la vallée des Baux ou le foin de Crau (en AOP) ou l'agneau de Sisteron (en IGP) se savourent avant tout. Parce que le territoire du Pays d'Arles bénéficie de la plus forte concentration de signes de qualité (AOP/AOC/IGP/BIO/Label Rouge) au niveau national, et pour mettre davantage en valeur les produits, le Collectif des signes de qualité "Entre Alpilles, Crau et Camargue" a vu le jour. Présenté hier par Bertrand Mazel et Jean-Pierre Lombrage il a été précisé que ce Collectif, porté par le PETR Pays d'Arles, visait tant à mutualiser les efforts qu'inventer des opérations de promotion originales: paniers dans les hôtels, contacts auprès des artisans, animations pédagogiques sont autant

d'axes à développer, et qui seront présentés au salon du Merle, le Département soutenant activement la démarche. Le salon se veut dynamique, à l'image de tous les jeunes agriculteurs qui seraient tentés par l'aventure comme le soulignait hier Max Gilles, le maire d'Eyragues. C'est d'ailleurs pour soutenir les bonnes idées que sera décerné à l'occasion de cette troisième édition le premier prix de l'innovation. La maison de la transhumance avec sa revitalisation de la filière vêtements de randonnée en laine de Mérinos d'Arles est parmi les finalistes. Un territoire qui compte, assurément!

Julie ZAOUÏ

Les 1^{er}, 2 et 3 juin. Domaine du Merle. Gratuit. www.salon-agricultures-provence.fr

LUMA LE 12 MAI

L'Atelier Luma est en perpétuel travail de recherche autour des produits dérivés de l'agriculture locale. Les chercheurs se retrouvent dans le bâtiment de la Mécanique, du parc des Ateliers, pour innover, tester, éprouver leurs projets. Les lieux sont actuellement fermés au public mais ils rouvriront le 12 mai prochain, en même temps que se dérouleront les Luma Days autour du thème de l'hospitalité. Tous ceux qui veulent connaître les avancées des recherches peuvent se rendre à l'Atelier Luma.

LES ÉCLAIRAGES DE MICHEL MILLE ET LUCIEN LIMOUSIN, MAIRE DE LANÇON ET VICE-PRÉSIDENT DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL

"Le Pays d'Arles est une véritable locomotive"

Michel Mille, maire de Lançon, a rejoint hier la délégation aux Bernacles. Il a pris la parole pour rappeler que ce salon était son idée au départ, "cela avait bien fait rire au début d'ailleurs", et se satisfait de la tournure des événements. D'abord en termes de visiteurs - "40 000 la première année, puis 44 000 la seconde" - et aussi parce que le Pays d'Arles était enfin bien présent et représenté. "J'ai regretté la première année que ce territoire n'y soit pas. Le Pays d'Arles est une locomotive, il doit assurer son rôle de leader. Que ce soit pour l'élevage, le riz, les céréales, c'est énorme la production locale. Le Pays d'Arles est un pays rural par excellence!"

Une position qui n'a pas laissé insensible Lucien Limousin. C'est lui, maire de Tarascon, vice-président du Conseil départemental, lorsqu'il est entré pour défendre ce domaine au sein du PETR qui est parvenu à convaincre ses pairs de rejoindre les équipes du salon des agricultures. "Il fallait que nous affirmions notre identité" a-t-il souligné hier... Forte identité, assurément, et en dehors de la Métropole!

Lucien Limousin, délégué à l'agriculture et à l'alimentation tant pour le Département que pour les PETR Pays d'Arles, tout en rappelant que le salon était un des premiers engagements forts de la présidente Martine Vassal, a dit que la manifestation était co-pilotée par le Département, la Mé-



Autour du riz, du foin, des agneaux, du sel, du taureau de Camargue, des olives, de l'huile, du vin, le Pays d'Arles concentre le plus de signes de qualité. / PHOTO L.P.

tropole et le Pays d'Arles, en ayant confié la mise en œuvre à la Chambre d'agriculture.

Souhaitant l'effort du Département pour l'agriculture, Lucien Limousin a insisté sur le travail mené par le Pays d'Arles dans le domaine, avec les parcs, les intercos, des consulaires, des producteurs... "Au total plus de 4 millions d'euros sont ainsi pré-fléchés pour les projets agricoles, pour 2017/2018, à travers l'animation des contrats territoriaux avec l'État (contrat de ruralité), la Région et l'Europe. Ces fonds permettent de mener des projets structurants pour l'agriculture du Pays d'Arles: le redéploiement du MIN de Provence, la relance de la filière amandes, le développement du marché des circuits courts à St-Etienne du Grès, le développement de la zone agro alimentaire du Roubian, la mise en place d'une couveuse agricole à Eyragues, l'élaboration d'une légumerie au lycée de St-Rémy". Le Pays d'Arles va aussi s'engager comme co-pilote d'un projet alimentaire territorial (PAT) avec la Métropole. Tandis que la fleur de sel de Camargue attend une réponse sur sa certification, apprenait-on de Bertrand Mazel, impatient de glisser le condiment dans les trésors du Collectif "Entre Alpilles, Crau et Camargue", la brousse du Rove et le thym de Provence ont été félicités pour leurs respectives AOC et IGP. L'agriculture bouge!

J.Z.

A suivre

Bienvenue à Mathis!

Il a eu la délicatesse de naître quelques heures avant la demi-finale retour de l'OM, avant de laisser son père - inconditionnel de l'Olympique de Marseille - regarder le match tranquillement! Mathis est né hier après-midi dans la cité phocéenne pour le plus grand bonheur de Lisa et Rémi Simonpieri, journaliste actuellement en poste dans l'édition d'Arles. La Provence adresse ses sincères félicitations aux heureux parents et souhaite longue vie à Mathis!

Les pompiers du Gard à la télé

Ce soir, vendredi 4 mai, à 20h50, la chaîne W9 diffusera un reportage consacré au quotidien des pompiers du Gard, et en particulier ceux de Nîmes. L'émission "Enquête d'action" va durer 52 minutes. Les téléspectateurs retrouveront les sapeurs-pompiers gardois et principalement ceux de la caserne de Nîmes dans leur quotidien. Près de 200 sapeurs-pompiers veillent sur le chef-lieu du Gard, célèbre pour ses arènes, sa Maison carrée et sa Feria. Femmes et hommes effectuant plus de 13 000 sorties par an pour des incendies, des accidents de la circulation et des drames du quotidien.

La journée portes ouvertes de la SPA aux Baux

La Journée portes ouvertes du refuge de la SPA des Baux de Provence, présidé par Daniel Meissonnier depuis 2002, aura lieu ce dimanche 6 mai, de 14 heures à 18 heures. Ce sera évidemment l'occasion de visiter le refuge et pourquoi pas avoir un coup de cœur pour un des 170 chiens ou 100 chats dotés par la cinquantaine de bénévoles en attendant une adoption. S'il sera évidemment possible de quitter le refuge avec un animal, à condition de vouloir vraiment lui donner l'affection qu'il a perdue en étant abandonné, il sera aussi possible de rendre service au refuge en participant à une campagne de dons. En effet des travaux doivent être réalisés, sur les toitures des boxes et au niveau des bâtiments administratifs, pour un coût estimé à 25 000€. En devenant adhérent c'est un coup de pouce qui est apporté, c'est aussi la possibilité de se tenir informé des combats du refuge rayonnant sur Arles et la Vallée des Baux. Daniel Meissonnier n'hésite guère à engager des procédures contre les propriétaires d'animaux récalcitrants. Il est aussi parti en guerre, avec les élèves professionnels, contre les ventes sur Internet. Pour se renseigner sur la journée, sur le refuge, il suffit de téléphoner 04 90 54 60 86.

En devenant adhérent c'est un coup de pouce qui est apporté, c'est aussi la possibilité de se tenir informé des combats du refuge rayonnant sur Arles et la Vallée des Baux. Daniel Meissonnier n'hésite guère à engager des procédures contre les propriétaires d'animaux récalcitrants. Il est aussi parti en guerre, avec les élèves professionnels, contre les ventes sur Internet. Pour se renseigner sur la journée, sur le refuge, il suffit de téléphoner 04 90 54 60 86.

MARCHE PAYSAN
16h-19h30

Les producteurs font déposer leurs produits de saison

TOUS LES VENDREDIS
de 16h à 19h30

Tombola gratuite avec de nombreux paniers garnis de produits frais et animation musicale

Place du marché
GRAVESON